

Le commandant d'Ollone ajoute que dans toute la province :

Leur nombre n'est pas très considérable : de trente à quarante mille familles, suivant leurs propres déclarations (200,000 à 250,000 âmes).

Ces chiffres sont inférieurs à ceux qui sont donnés par d'autres auteurs. M. Gervais Courtellemont nous dit qu'à Tchao-t'ong, dont l'iman qui a fait le pèlerinage de la Mecque est le gendre de Ma Jou-long :

Une rue entière est occupée par les fourreurs et les peaussiers. Cette industrie est exclusivement entre les mains des Mahométans. Ceux-ci sont au nombre de 20,000 dans l'arrondissement relevant du sous-préfet de Tchao-t'ong-fou. D'origine mongole, ils ont apporté de leur pays les habitudes pastorales et les industries qui en découlent <sup>1</sup>.

Il y a à Tchao-t'ong et ses environs 63 mosquées ou oratoires <sup>2</sup>. Le même auteur nous dit également qu'on compte à Yun-nan-sen environ 2,000 familles musulmanes de toutes conditions <sup>3</sup> et que cette ville renferme trois mosquées <sup>4</sup>.

Les chiffres donnés par M. Soulié sont plus élevés que ceux de M. d'Ollone :

On estime, dit-il, à 800,000 ou un million d'âmes, le nombre des Mahométans qui vivent dans la province, le total de la population étant estimé comme variant de 8 à 10 millions d'âmes <sup>5</sup>.

1. *Voyage au Yun-nan*, Paris, 1904, p. 147.

2. *Loc. cit.*, p. 149.

3. *Loc. cit.*, p. 103.

4. *Loc. cit.*, p. 104.

5. *Revue du Monde musulman*, IX, 1909, p. 214.